



# COR DE CHASSE 204



**BULLETIN TRIMESTRIEL  
JANVIER-FÉVRIER-MARS**





# Info et contact

## Informations générales de contacts et liens Chasseurs à pied :

### Rédaction du journal « Le Cor de Chasse » :

Afin de transmettre directement les articles au rédacteur en chef du journal, Dominique Denayer, voici son adresse email :

[flubber1965@hotmail.fr](mailto:flubber1965@hotmail.fr)

### Suggestions à transmettre :

[suggestions@chasseurs-a-pied-belges.be](mailto:suggestions@chasseurs-a-pied-belges.be)

### Président de l'Amicale Nationale des Chasseurs à Pied :

[p.vanderstraeten@hotmail.com](mailto:p.vanderstraeten@hotmail.com)

### Trésorier de l'Amicale Nationale des Chasseurs à Pied et gestionnaire de la boutique en ligne :

[tresorier.ancap@chasseurs-a-pied-belges.be](mailto:tresorier.ancap@chasseurs-a-pied-belges.be)

### Site internet Chasseurs, ANCAP, Musée et Harmonie :

<https://chasseurs-a-pied-belges.be>

### Contact gestionnaire site internet Chasseurs à pied Belges :

[webmaster@chasseurs-a-pied-belges.be](mailto:webmaster@chasseurs-a-pied-belges.be)

### Sites Facebook Chasseurs à pied, Régiment Territorial et Musée Mémorial des Chasseurs :

#### Les Chasseurs à pied Belges :

<https://www.facebook.com/groups/176945762398667/>

#### Régiment Territorial des Chasseurs de la Province du Hainaut :

<https://www.facebook.com/groups/32944862660/>

#### Musée Mémorial des Chasseurs (1<sup>er</sup>, 2<sup>ème</sup> et 3<sup>ème</sup> Chasseurs à pied :

<https://fr-fr.facebook.com/MuseeDesChasseursAPied>

#### Contacts responsables du musée :

[conservateur.musee@chasseurs-a-pied-belges.be](mailto:conservateur.musee@chasseurs-a-pied-belges.be)

[conservateur\\_adjoint1.musee@chasseurs-a-pied-belges.be](mailto:conservateur_adjoint1.musee@chasseurs-a-pied-belges.be)

[conservateur\\_adjoint2.musee@chasseurs-a-pied-belges.be](mailto:conservateur_adjoint2.musee@chasseurs-a-pied-belges.be)



**B  
U  
L  
L  
E  
T  
I  
N****ESPRIT CHASSEUR**

Patriotisme Solidarité

Altruisme Tradition

Humour

Fidélité Courage

Amitié

**Sommaire****D  
E  
C  
O  
N  
T  
A  
C  
T**

|                                     | Page |  |
|-------------------------------------|------|--|
| Info et contact                     | 2    |  |
| Sommaire                            | 3    |  |
| Le Mot du Président                 | 4    |  |
| Nouvelle du Camp                    | 5    |  |
| Cotisations 2024                    | 6    |  |
| Carte de soutien à notre Musée 2024 | 7    |  |
| Dates à retenir                     | 7    |  |
| Invitation Flénu 2024               | 8    |  |
| Commémoration du départ du 5 Bn Fus | 9    |  |
| Cérémonie 11 novembre               | 10   |  |
| Remerciement à nos sponsors         | 11   |  |
| 15 novembre à Marche-en-Famenne     | 12   |  |
| Historique du 5ème Chasseur à Pied  | 13   |  |
| Nouvelles du Musée                  | 14   |  |
| Dons pour le Musée                  | 16   |  |
| Agenda des activités de l'Harmonie  | 17   |  |
| Esprit - Traditions - Souvenirs     | 18   |  |
| Remerciement décès                  | 20   |  |
| Humour - A méditer                  | 21   |  |
| Banquet 2024                        | 22   |  |
| Assemblée générale 2024             | 23   |  |
| Procuration                         | 24   |  |





# LE MOT DU PRESIDENT

Cher(e)s Membres,

2023 a tiré sa révérence et nous voilà en 2024....

2023, fut une année riche en rebondissement pour notre Amicale et son musée.

En effet, un nouveau logo de notre Amicale a été créé suite à la Reconnaissance Royale et notre musée a également changer de dénomination.

Que nous réserve 2024 ???

Nous allons créer l'autocollant de l'Amicale

Plusieurs projets du Musée Mémorial Charleroi sont en cours de « finition et d'autres verront le jour.

Durant premier semestre, nous aurons l'Assemblée Générale et notre Banquet.

Mes vœux pour notre Amicale seraient :

- Une présence massive aux activités de notre Amicale.
- Une augmentation des membres de l'Amicale.
- De nombreuses visites au MMC.
- Et tant d'autres.....

Comme chaque année, lors du premier Cor de Chasse, je vous rappelle que la cotisation est une des rentrées financières importante pour notre Amicale...

Merci de veiller, dès lors, à être en ordre de cotisation.

Tous mes vœux de Joie, Santé et Bonheur pour cette année nouvelle.

« CHASSEURS UN JOUR, CHASSEURS TOUJOURS »

Philippe VAN der STRAETEN





## Nouvelles du Camp de Marche

L'hiver arrive, la neige commence tout doucement à tomber.

Le premier événement du trimestre et pas des moindres, est la remise de commandement entre le Major HAECK et le Major VINCART.

Nous avons également dit « Au Revoir » au Caporal de Corps en place, le 1er Caporal Chef DUBOIS Eric, et accueilli le Caporal-Chef DEHANNE Sophie dans sa nouvelle fonction.

Anciens comme nouveaux, tous étaient là pour fêter l'occasion.

Le 23 novembre, le Camp s'est réuni autour du Chef de Corps pour le traditionnel Toast au Roi et repas de Corps.

En date du 06 décembre et en présence du Grand Saint, un délicieux cougnou et un chocolat chaud étaient offerts au Personnel du Camp.

Le Camp a finalement clôturé l'année avec son Marché de Noël le 13 décembre 23.

L'ensemble des stands étaient organisés et tenus par les différents services. Ceux-ci nous ont proposé d'excellents mets allant du boudin, en passant par des soupes, de la paella, des pâtes, de la tartiflette pour finir en beauté avec un tiramisu spéculos/coco comme dessert.

Une année se termine pour ouvrir un nouveau chapitre. Le Camp se tient, plus que jamais, prêt à relever les défis qui se présenteront en 2024.

N'hésitez pas à nous suivre sur notre page Facebook !

[www.facebook.com/campmarche](http://www.facebook.com/campmarche)

D'ores et déjà, nous vous souhaitons de joyeuses fêtes !

Le Camp de Marche





# Cotisation 2024

## COTISATION 2024

Comme approuvé lors de l'Assemblée Générale de 2023

la cotisation de 2024 reste fixée à 20 € minimum

Elle est à verser au compte de l'ANCAP suivant

« BE61 0000 1993 5217 »

N'oubliez pas d'inscrire dans la case communication du virement :

« Cotisation 2024 »

Dès réception de votre cotisation, votre carte de membre sera annexée au  
Cor de Chasse suivant



# Carte de soutien à notre Musée

la carte de 2024 est fixée à 5 € minimum

Elle est à verser au compte de l'ANCAP suivant

« BE61 0000 1993 5217 »

N'oubliez pas d'inscrire dans la case communication du virement :

« Carte de soutien Musée 2024 »

Dès réception de votre soutien, votre carte sera annexée au  
Cor de Chasse suivant





# Dates à retenir

## CALENDRIER DES ACTIVITES 2024 DE NOTRE A.S.B.L.

- 19 janvier : Présentation vœux ANCAP
- 31 janvier : Cérémonie à Flénu Hommage au Cpl O. GOSSEYE
- 03 février : Assemblée Générale de l'Amicale
- 17 février : Cérémonie Charleroi 90<sup>ème</sup> anniversaire de la mort du Roi Albert 1<sup>er</sup>
- 16 mars : Conseil d'administration ANCAP
- 31 mars : Porte ouverte HQ MOT Bde (stand boutique ANCAP)
- 25 avril : Cérémonie à Ypres ANZAC DAY (Hommage aux soldats Australiens)
- 27 avril : Conseil d'administration ANCAP
- 04 mai : Banquet de l'Amicale
- 08 mai : Armistice Cérémonie à Charleroi
- Du 25 au 28 juin : Renfort secrétariat MESA
- 21 juillet : Fête Nationale
- 03 août : Cérémonie Charleroi départ des 1566 Chasseurs à Pied
- 24 août : Conseil d'administration ANCAP
- 31 août : Cérémonie à Grimbergen et Epegem Hommage au Cpl L.TRESIGNIES
- 07 septembre : Cérémonie à Vonêche Hommage au Lt L. THOMOME
- 14 septembre : Charleroi Journée Retrouvaille (BBQ)
- 05 ou 19 octobre : Cérémonie Charleroi Hommage au 5 Bn Fus
- 11 novembre : Armistice Cérémonie à Bierghes – Charleroi – MeF
- 15 novembre : Te Deum à Charleroi – MeF – Mons
- 14 décembre : Conseil d'administration ANCAP

## PREVISION 2025

- Présentation des vœux de l'Amicale : 17 janvier
- Assemblée Générale de l'Amicale : 01 février
- Banquet de l'Amicale : 07 juin





# Invitation Flénu 2024

1997 - 2024



Souvenir  
27<sup>ème</sup> anniversaire



10h00: Accueil au café « Rerum Novarum »

Rue Clémenceau, 28 - Lemappes.

10h40: Mouvement vers le cimetière.

11h00: Dépôts de fleurs et minute de silence.

11h30: Verre de l'amitié au café « Rerum Novarum ».

Chers Ami(es)

Nous vous invitons cordialement ce 31 janvier 2024  
à la cérémonie organisée en souvenir du  
27<sup>ème</sup> anniversaire  
de la disparition de notre fils Olivier Gossye.

Pour la facilité de l'organisation :

Réponse souhaitée avant le 20 janvier :

- 31janvier97@gmail.com

- christaweinhold5@gmail.com

Ses parents,





# Commémoration du départ du 5ème Bn de Fus.

Ce samedi 14 octobre, a eu lieu le 79ème anniversaire du départ du 5ème Bataillon de Fusiliers de la caserne Trésignies. Etaient présents : de nombreuses familles de descendants des Anciens du 5ème Bn Fus, le Groupe Saint Andrew Scottish Guard, la clique de l'Harmonie Royale des Chasseurs à Pied, le 1944's Allied Remembrance Group 703rd Tank Destroyer, un groupe de reconstitution du 5ème Bn Fus, les Cadets de la Marine. Un groupe de trois porte-drapeaux et un ensemble d'anciens drapeaux de Fraternelles du 5ème et 12ème Bataillon de Fusiliers étaient présentés près de la plaque commémorative.

Le discours de Madame Depasse, descendante d'un Combattant du 5ème Bn Fus, a repris les détails précis des actions réalisées par ce bataillon Belge pendant la Bataille des Ardennes.

Dépôt de fleurs par : Madame D'Haese et Monsieur Joël Trocmée au nom du 5ème Bn Fus, Madame Depasse, en hommage à son père, Monsieur Philippe Van der Straeten, président ANCAP, au nom du MMC et de l'ANCAP.

La cérémonie s'est poursuivie par la sonnerie aux morts et les hymnes nationaux américain et belge.

Remise d'un cadeau au 1er Caporal-chef Eric Dubois, ancien Caporal de Corps du Camp Marche-en-Famenne et accueil du Caporal-chef Sophie Dehanne, Caporale de Corps.

Le verre de l'amitié fut servi à l'intérieur du musée.





# Cérémonie 11 novembre



Notre Amicale était présente à plusieurs endroits du Pays.

## Charleroi

Cette année, dans une organisation originale, les services du protocole de la Ville de CHARLEROI ont convié à participer, en deux phases, aux cérémonies commémoratives du 11 novembre.

Dès le 10 novembre, divers rassemblements ont été organisés dans les anciennes communes qui forment depuis 1977 la première ville de Wallonie. C'est ainsi notamment que sous une pluie battante, les autorités se sont retrouvées au cimetière de Charleroi Nord en présence des élèves de plusieurs classes des écoles toutes proches et que des lectures ont rappelé la nécessité de garder la mémoire pour préserver la paix. En clôture de toutes ces manifestations, c'est le traditionnel dépôt de fleurs au monument à nos martyrs qui a occupé la matinée du 11 novembre. Rassemblés sur le perron de l'Hôtel de Ville les participants ont été accueillis par une grande délégation du Collège communal, conduite par le Quatrième Echevin Mahmut DOGRU et les Echevins Laurence LECLERCQ, Alicia MONARD et Maxime HARDY.

Emmené par la fanfare de Jumet, le cortège accompagné par une escouade bien rangée du Corps royal des Cadets de marine de Charleroi a pris la direction du monument A Nos Martyrs. Madame l'Echevine Alicia MONARD a alors pris la parole dans un discours bref mais néanmoins riche en message de paix. C'est en présence des députés Denis DUCARME, Nicolas TZANETATOS et Fabienne DEVILERS que les gerbes de fleurs ont été déposées successivement par les Echevins de la Ville puis par Madame Florence LAMAND Attachée culturelle de l'ambassade d'Allemagne, ensuite le Commandant Hervé-Jacques POSKIN représentant le Commandant militaire de la Province de Hainaut Guy DOBBELAER, suivi par le représentant de la Police fédérale, le Premier Commissaire divisionnaire de la Police fédérale, par Pierre RENARD, Vice-président du Comité de Liaison des Associations Patriotiques et enfin, par le Commandant Guy CHARLIER Président du Cercle Royal des Officiers de Réserve de Charleroi.

Après un moment de recueillement devant la stèle aux prisonniers politiques, sous l'air du Chant des Partisans, le cortège s'est rendu au monument du Roi Albert situé dans le Parc Jacques Depelsenaire et ensuite, vers le Parc Reine Astrid où un hommage aux 1566 Chasseurs à pied a été rendu par l'ensemble des participants.

Enfin, le cortège s'est dirigé vers la Caserne Trésignies. La Brabançonne fut interprétée pour une dernière fois au monument au Caporal TRESIGNIES se trouvant dans le porche classé.

L'ensemble des participants a été invité à partager le verre de l'amitié offert par le Cercle Royal des Officiers de Réserve de Charleroi dans les locaux du Musée Mémorial Charleroi, « Le Prix de la Liberté ».

Pour l'anecdote, deux militaires espagnols, d'une unité de Chasseurs de montagne, en voyage touristique de week-end à Charleroi, se sont retrouvés bien entourés et ont pu visiter le musée, un verre de Crémant à la main. Ils s'en souviendront...



## Bierghes

Comme chaque année, c'est accompagné du major e.r. GUERLOT que je me suis rendu à Bierghes (village natal de Léon Trésignies) pour assister aux cérémonies du 11 novembre organisées par la FNC section Bierghes.

Après l'accueil café, nous avons assistés à la célébration eucharistique du Père Joseph.

Rejoins par les Autorités Provincial et communal, nous nous sommes rendus au Monuments Aux Morts pour les dépôts de fleurs et appel aux morts.

La FNC section Bierghes organise également, à l'issue des cérémonies du 11 novembre, leur banquet annuel auquel nous avons, bien entendu, répondu présent.

C'est dans une ambiance très conviviale que nous avons partagés un excellent repas.

Merci.



## Marche-en-Famenne



Félicitation aux jeunes pour leurs présences.



Ville de Charleroi



SUPERANIT Group





# 15 novembre à Marche en Famenne

Comme chaque année, une délégation de l'Amicale des Chasseurs à Pied, représentée par son président et quelques membres, s'est rendu à l'église de Marche-en-Famenne pour le traditionnel Te Deum du 15 novembre organisé par le Quartier Général de la Brigade Motorisée.



Après la cérémonie, la délégation s'est rendue pour un dépôt de fleurs au monument du Roi Albert 1<sup>er</sup> situé au rond point de l'entrée du Camp de Marche, ensuite nous sommes rendu sur le paragonn brigade pour un nouveau dépôt de fleurs, au monument de nos anciens chasseurs et à celui de notre ami Olivier Gossye, ancien Chasseur à Pied du Quartier Général - 2<sup>ème</sup> Chasseurs à Pied.

Cette matinée, s'est terminée par le traditionnel toast au Roi offert par le Quartier Général de la Brigade Motorisée.



Le rédacteur

# Edition d'un livre

## Edition d'un livre qui parle d'un objet historique de notre musée :

Au printemps 2024, les éditions Lannoo publieront le livre « *Une histoire de la Belgique en 100 objets* », qui raconte l'histoire de ce qui est aujourd'hui le territoire de la Belgique à travers un certain nombre d'objets. Le livre est édité par Koen Verboven, Inge Geysen, Alain Dierkens, Viktoria Von Hoffmann, Michèle Galand, Joeri Januaris et Peter Scholliers.

Un de ces objets fait partie de la collection du Musée Mémorial : un sac de terre de l'Yser du 1<sup>er</sup> Chasseurs à Pied.

M. Jan Van Der Fraenen (du MRA et WHI) a écrit la notice suivante :

**Voorwerp:** klein model zandzakje met aarde van het IJzerfront, met opschrift 'Souvenir de l'Yser' en 'Vaderland in Zakskens'.

**Maker:** Soldaat van het 1<sup>ste</sup> regiment Jagers te Voet

**Datum:** 1914-1918

**Techniek:** jutte

**Formaat:** 19.5 x 21 cm

**Herkomst:** frontstreek

**Bewaarplaats:** Musée Mémorial des Chasseurs à Pied, Charleroi





# Historique du 5<sup>ème</sup> Chasseur à Pied



L'organisation de l'armée de 1912 prévoyait, à la mobilisation, la création de Brigade Mixte, constituées par le Régiment d'active et son dédoublement.

Créé le 1<sup>er</sup> août 1914 par dédoublement du 2<sup>ème</sup> Régiment de Chasseurs à Pied, le 5<sup>ème</sup> Régiment de Chasseurs à Pied constitua avec son aîné, la 16<sup>ème</sup> Brigade Mixte.

Sous le commandement du LtCol SULTS, le 5<sup>ème</sup> Chasseurs, parti de MONS le 03 août, alla occupé les environs de JODOIGNE - PERWEZ .

Le 18 août, la pression ennemie s'accroissant, la retraite fut donnée et mena le 5<sup>ème</sup> Chasseurs vers la position fortifiée d' ANVERS où le Régiment prit part à l'occupation de la tête de pont du RUPEL.

Il participa ensuite aux sorties du camp retranché d'ANVERS.

Lors de la première, du 24 au 26 août, il opéra dans la région d' EPPEGHEM – ELLEWIJT, subissant de lourdes pertes (480 tués).

Lors de la seconde, du 09 au 12 septembre, on le retrouve dans la région de KATTEMEUTER – BODCH, d'où il ne parvient pas à déloger l'ennemi.

Le 03 octobre, enfin, après la troisième sortie, le Régiment est mis en réserve du Général PARIS, commandant de la Brigade Anglaise, pour être, dès le 14 refondu à son aîné, le 2<sup>ème</sup> Chasseurs, en raison des pertes subies.

Le 23 décembre 1916, le Régiment est reconstitué à partir d'unités du 1<sup>er</sup> et du 2<sup>ème</sup> Chasseurs, sous le commandement du Col TYBERGIN. Le Régiment occupa alors successivement les secteurs de BOESINGHE, LOO, NOORSCHOTTE, DIXMUDE, MERCHEM et NIEUPOORT avant de participer aux offensives des FLANDRES où il se distingua par sa bravoure dans les combats acharnés de la crête de PASSCHENDAELE, les 29 et 30 septembre 1918 et, du 01 au 04 octobre, lors de l'attaque de MOORSLEDE, qui lui valut une citation à l'ordre du jour.

Après l'armistice, le 5<sup>ème</sup> Chasseurs occupa la région de XANTEN en Allemagne, puis tint garnison à MONS, du 02 avril 1919 jusqu'au 15 novembre 1933, date de sa dissolution.

Mobilisé en 1938 et 39, le 5<sup>ème</sup> Chasseurs participa à la Campagne des 18 jours.

Son drapeau, sauvé le 28 mai 1940 et caché dans l'église de MIDDELKERKE, fut remis au Musée de l'Armée, le 02 mars 1945.

Orné de l'Ordre de Léopold, on peut y lire les citations suivantes :

ANVERS YSER DIXMUDE MOORSLEDE CAMPAGNE 14 – 18

Par la suite, le 5<sup>ème</sup> Chasseurs fut à nouveau reconstitué pour participer à des périodes de rappel dans le cadre de la Défense Militaire du Territoire (DMT).





# Nouvelles du Musée

## Activités et travaux dans le musée :

- 1) La visite d'un groupe de 45 néerlandophones s'est très bien déroulée avec l'aide de cinq membres de l'équipe musée. La mise en application du plan visite en flamand était une première, ce fut un succès et l'ensemble des visiteurs a beaucoup apprécié ce document. Les versions Fr et NI existent, les versions D et GB sont prévues en fonction du travail de traduction à réaliser. Bien évidemment, ce plan est en constante évolution puisque tous les espaces et vitrines récemment numérotés évoluent au fil du temps. Voici un petit extrait du message de Monsieur Dirk Vandenberghe, guide au St Pieterscars de Ledegem : « Le livret d'accompagnement avec des explications en néerlandais a été très apprécié par tous. Une visite incontournable à Charleroi ! »
  - 2) La cérémonie de commémoration au 5<sup>ème</sup> Bataillon de Fusiliers a, elle aussi, été une réussite. Les familles du 5<sup>ème</sup> Bn Fus, les associations présentes et les membres du musée et de l'ANCAP souhaitent ainsi préparer le 80<sup>ème</sup> anniversaire en 2024. Deux dates sont déjà réservées : les 5 et 19 octobre 2024, le choix se fera début 2024.
  - 3) La salle « Résistance WW2 » avance bien, la scénographie est une réussite avec le peu d'espace disponible. L'inauguration aura lieu en 2024. La publicité de ce nouvel espace sera communiquée au réseau BBE (Belgium, Battlefield of Europe). Notre partenariat avec le WHI et le MRA est une source d'informations transmises à plus de 135 associations en relation avec le Patrimoine Historique et Militaire de la Belgique.
  - 4) Un nettoyage de la salle Australienne, de la salle 2Ch et la remise en état du rez-de-chaussée a eu lieu. Bien sûr, ces nettoyages sont partiellement réalisés toute l'année.
  - 5) Le tarif visite musée sera adapté en 2024, augmentation de 1 € pour toutes les catégories.
  - 6) Le problème de la propreté autour du musée est toujours bien présent. Une intervention vers les responsables et les services de la ville de Charleroi est en cours. Un gros nettoyage dans l'espace poubelles Igretec et Cunic a eu lieu, nous attendons aussi d'autres réactions.
- Actuellement, nous avons toujours des infiltrations d'eau dans le musée. Des seaux sont disposés un peu partout afin de limiter l'impact.





Bonjour ,

Après notre visite du samedi 7 octobre, nous pouvons , et les 41 visiteurs ont été unanimes à ce sujet , féliciter l'équipe du musée pour leur musée certes petit , mais agréablement décoré et bourré d'informations.

Le livret d'accompagnement avec des explications en Néerlandais a été très apprécié par tous.

Une visite incontournable à Charleroi.

Une mention spéciale pour le bénévole néerlandophone qui nous a indiqué un parking gratuit tout près de la caserne de Trésignies et pour la visite de l'intérieur du char d'assaut JPK 90 dans la cour de la caserne.

Continuez à faire du bon travail ,

Salutations de la Flandre occidentale ,

Dirk Vandenberghe, Guide St. Pieterscars Ledegem

### Notre musée change de nom

Un peu d'histoire,

C'est un vieux rêve qui va pouvoir se réaliser grâce au LtCol WALHEM et

au Maj CHASSEUR qui ont bien voulu mettre à disposition un local de la caserne Trésignies et c'est le 14 septembre 1973 (et oui, notre musée vient de fêter ses 50 ans), sous le titre « Musée des Chasseurs à Pied 'Le prix de la Liberté' »,

que ce musée verra le jour.

Régimentaire à l'origine, il montre comment les Chasseurs, ont contribué à reconquérir ou à maintenir la Liberté. Ils le firent en toute simplicité, payant souvent de leur sang le prix de cette liberté.

Depuis, notre musée s'est développé.

En 2014, Il présente une importante collection Gendarmerie.

En 2019, une nouvelle salle fut consacrée à la présence Australienne dans la région de Charleroi.

Depuis, plusieurs thèmes ont été développés....

En 2024, c'est un espace dédié à la Résistance qui sera inauguré.

D'autres suivront....

Notre musée évolue au fil du temps en transmettant ainsi le Devoir de Mémoire.

Notre musée s'appellera désormais « **Musée Mémorial Charleroi 'Le Prix de la Liberté'** ».

Notre Musée est situé dans le porche de la caserne Trésignies à Charleroi.





# Don pour le Musée

Madame CLAUS : uniformes de son père, le commandant CLAUS André, 2<sup>ème</sup> Chasseurs à Pied.

Madame DUJARDIN Claire : un ensemble de documents, photos et affiches de la WW1

1°) deux photos du 2<sup>ème</sup> Chasseurs à Pied,

2°) un document allemand de « Meldeamt Charleroi » au nom de MANISE Jean-Louis,

3°) une affiche de thé, cacao, café de 1916,

4°) un document de l'Administration Communale de Gosselies 1917,

5°) une affiche « AVIS » pour le Meldeamt,

6°) une affiche « AVIS à la population », du Commandant militaire allemand major VON OTTO, daté du dimanche 23 août 1914.

Madame GAUTHIER Véronique : un don financier.

Monsieur HERMAN Marc : une carte de France, datée de la seconde Guerre Mondiale, reprenant notamment la Ligne de Démarcation.

Monsieur INGELBRECHT Lee : un ensemble d'archives militaires numérisées relatives au 6<sup>ème</sup> Chasseurs à Pied, plus de 2000 photos.

Monsieur LEROY Luc : un livre « Biographie du général LEROY » et un ensemble de documents militaires numérisés relatifs à la 10<sup>ème</sup> Division d'Infanterie de la WW2 et du 2<sup>ème</sup> Chasseurs à Pied durant la Campagne des 18 Jours.

Madame MAYENCE Françoise : un drapeau de la Fédération des Anciens Prisonniers de Guerre (FNAPG) 14-18 et 40-45, section Mont-sur-Marchienne. En mémoire de son grand-père, le Colonel Wève Gilbert, qui fut major au 2Ch et de son père, Jean Mayence qui était de la 97<sup>ème</sup> promotion ERM, tous deux ayant eu cinq ans de captivité.

Monsieur STOCKAERT Patrick : une carte imprimée sur tissu « AREA OF OPERATION Multinational Peacekeeping Force », relative à la guerre en ex-Yougoslavie et aux Nations ayant participé aux opérations de maintien de la paix.

Un **GRAND MERCI** à tous !

Bernard Chevalier





# Agenda des activités de l'Harmonie

A.S.B.L Harmonie Royale Policière de la Ville de Charleroi.

Contacts : Vice-Président /Secrétaire: Roger DEFFONTAINE

Gsm : 0477/477743

Mail : roger.deffontaine@gmail.com

|                           |  |                 |
|---------------------------|--|-----------------|
| 20 Avril 2024             | <i>Concert 16H00, Maison du Peuple, Place Rouquère, 3 Chatelineau</i>  | POLICE          |
| Lundi Pentecôte           | <i>Ecaussinnes Horaire sera communiqué par Dominique Sottiaux</i>  | POLICE          |
| 18 mai 2024               | <i>Concert Bersillies 16H00 Itinéraire suivra</i>  | Chasseurs été   |
| Samedi 22 juin 2024       | <i>Tour St Jean à Gosselies-RDV parking habituel 13h00 avant place des Martyrs Rue des Poissonniers à Gosselies.</i>       | POLICE          |
| Samedi 6 Juillet 2024     | <i>Zeebrugge départ car caserne 9H00</i>   | POLICE          |
| Vendredi 21 juillet 2024  | <i>Té Deum RDV 11H30' Basilique Charleroi- 11H15 Rue Tumeleer Parking<br/><u>CLIQUE + Clairon.</u></i>                     | POLICE          |
| Jeudi 3 août 2024         | <i>ANCAP 2e Chasseurs + Gendarmes RDV caserne 16h30' -Départ Musée 17H15</i>   | Chasseurs été   |
| Mardi 8 Aout 2024         | <i>Hommage aux mineurs Bois du Cazier RDV Parking cimetièrre 9h30 <u>clairon</u></i>                                       | POLICE          |
| Dimanche 18 août 2024     | <i>LE ROUX Départ car caserne 9h00</i>   | Chasseurs été   |
| Samedi 21 Septembre 2024  | <i>Batellerie RDV Marchienne au Pont parking face à église 14H30</i>   | Chasseurs été   |
| Samedi 7 octobre 2024     | <i>Concert Eglise de Gohyssart Place du Ballons 6040 Jumet à 16h00<br/>Parking église 15h30</i>                            | POLICE          |
| Samedi Octobre ? 2024     | <i>police Charleroi Gendarmes 10H30 tour de police <u>Clairon +Clique</u></i>  | POLICE          |
| Samedi Octobre ? 2024     | <i><u>clairon + Clique</u> caserne musée 10h30+ Clique, 5e Bt fusiliers</i>  | Chasseurs hiver |
| Dimanche Octobre ? 2024   | <i>Commémoration Polonaise 12H15 place de Charleroi Nord face à église.<br/><u>Clairon +Clique</u></i>                     | POLICE          |
| Mercredi 15 novembre 2024 | <i>Te deum Basilique à Charleroi RDV Basilique 11h00, <u>clairon+clique</u></i>  | Chasseurs hiver |
| 23 novembre 2024          | <i>Sainte Cécile de HRP et 2e Chasseurs à Pied. Au Pircha à Gosselie ?€ pour les accompagnants boissons non comprises.</i> | Tenue civile.   |
| Décembre 2024             | <i>St Barbe Bois du Cazier RDV Eglise 17H00 <u>Clairon+Clique</u></i>  | Chasseurs hiver |
| Samedi 14 décembre 2024   | <i>Concert Noël église de jumet Gohyssart 16h00-Place du Ballon à jumet</i>  | POLICE          |





# Esprits - Traditions - Souvenirs

## HONNEUR AU 5 EME BATAILLON DES FUSILIERS

Mesdames, Messieurs, En vos titres grades et qualités, je vous remercie pour votre présence à cette cérémonie de respect et d'honneurs à rendre au 5 ème bataillon des fusiliers, volontaires de guerre, dont mon père faisait partie.

Souvenons-nous du sacrifice des enfants du pays et plus particulièrement des jeunes gens volontaires de guerre qui ont formé, à Charleroi, le 5 ème bataillon des fusiliers.

L'Histoire a retenu que, le 3 septembre 1944, les troupes alliées pénétrèrent en Belgique venant de Normandie et libérèrent rapidement le pays de l'occupant Allemand, mettant ainsi fin à plus de 4 ans d'oppression et de misère.

Quelque jours plus tard, le gouvernement belge arrivé de Londres lança un appel sur les ondes enjoignant la jeunesse du pays à rejoindre l'armée pour participer à la lutte finale aux côtés des alliés. Cet appel a reçu écho auprès de nombreux jeunes belges lesquels se pressèrent dans la seconde partie de septembre dans les bureaux de recrutement et notamment à Mons.

Le 9 octobre 1944, le 5 ème bataillon fut formé à Charleroi. Au sein de cette caserne du nom d'un autre héros, le caporal Trésignies, tous les hommes étaient des volontaires de guerre et pour la plupart des anciens résistants, tous originaires de la province du Hainaut.

Ils furent encadrés par des officiers et sous-officiers belges, soit échappés des griffes de l'ennemi, soit venant de la résistance ou encore des instructeurs belges débarqués en Normandie.

Le 5 ème bataillon subit un rapide et intensif entraînement dans cette caserne et sur le terrain autour des terrils du pays noir. Cette instruction rapide n'en fût pas moins très efficace et leur procura une excellente connaissance du maniement des armes modernes comme par exemple la mitrailleuse.

L'instruction terminée, ils incorporèrent la 1 ère armée des Etats-Unis en date du 13 décembre 1944. Ce jour là, par une froideur d'hiver, équipés tant bien que mal par du surplus anglais, nos hommes partirent à la rencontre de leur destin. Ils montèrent dans les camions, formant un long cortège.

Pour la petite histoire, je vous dirai que les insignes sur leurs uniformes étaient frappés à l'image du beffroi de Charleroi. Insigne que vous pouvez découvrir sur la plaque commémorative fixée au mur.

Les camions déposèrent des hommes à Aywaille pour atteindre Dolhain, au château de Longhienne. A la 1 ère, 2 ème et 3 ème compagnie, il fut attribué des tâches de surveillance ou de support.



 Quant à la 5<sup>ème</sup> compagnie, elle fut dirigée sur Cornesse et reçut pour mission la surveillance des ouvrages d'art de la voie ferrée depuis Cornesse jusque Dolhain. Ligne importante pour amener le matériel américain vers le front.

Au départ de Charleroi, nos soldats avaient projeté de franchir le jour même la frontière allemande. On comprend leur déception quand il en fut tout autrement. Cette désillusion fut vite oubliée par la cordialité et le ravitaillement reçu des Américains.

Nos hommes pestaient dans leur campement d'entendre au loin le bruit du canon et de jouer un rôle subalterne. Les événements se précipitèrent car à 30 kms de leur campement il y eut de violents combats. Notre 5<sup>ème</sup> bataillon fut appelé en renfort. Enfin, on allait se payer du boche. Commandé par un colonel et un major, ils connurent le baptême du feu et avec grand succès, on peut dire héroïsme. Il s'en suivit qu'ils reçurent les éloges de la part de leur commandement. Le temps de la surveillance était oublié car se trouvant à Spa, ils furent plongés dans le plein feu de l'offensive allemande.

Prenons un fait marquant : Spa abritait un stock important d'essence, stock dont les Allemands voulaient s'emparer par nécessité pour leur offensive. Notre bataillon avait pour mission de garder ce dépôt à n'importe quel prix. L'offensive Von Runstedt étant lancée et heurta de plein fouet notre 5<sup>ème</sup> bataillon. Celui-ci fit face au danger, c'était en quelque sorte vaincre ou périr ! Il n'y aurait pas de quartier et dès les premiers contacts avec l'ennemi, ils firent preuve des traditionnelles qualités du combattant wallon.

En réalité, ce n'est pas à une bataille que participa le 5<sup>ème</sup> bataillon mais bien à une série d'engagements dispersés dans le temps et dans l'espace du fait que le bataillon, afin d'accomplir sa mission initiale, était scindé en plusieurs groupes intégrés à des unités alliées différentes et dispersées de Spa à Malmédy en passant par Pepinster, Dolhain et Eupen.

Un autre fait d'armes dans lequel le 5<sup>ème</sup> bataillon s'est distingué est, lorsqu'ils reçurent l'ordre de soutenir et faciliter la percée des chars alliés. Ils accomplirent leur mission en vrais vétérans faisant fi de leur vie. Leur mission fut un tel succès qu'ils reçurent les félicitations de l'unité américaine à laquelle ils étaient attachés.

L'approche allemande se faisant plus pressante, les soldats américains organisèrent l'évacuation du dépôt d'essence de Spa. C'est ainsi que jours et nuits une multitude de camions roulèrent de Spa vers une ville située plus en arrière.

Notre 5<sup>ème</sup> bataillon donna toutes ses forces pour réussir cette évacuation. Il en résulta que les Allemands furent proches du 5<sup>ème</sup> bataillon et qu'il fallut en découdre violemment afin de les stopper pendant que les Américains poursuivaient l'évacuation de l'essence à un rythme vertigineux.

Malgré leur vaillance, nos hommes du 5<sup>ème</sup> durent parfois reculer à moins de 500 m du dépôt, au risque de sauter avec le dépôt. Mais ils tinrent bon permettant la pleine réussite de la mission américaine.

A Malmédy, sous les ordres d'un lieutenant, ils croisèrent également les armes sans fléchir et en faisant bon nombre de prisonniers.



 Il me plait à souligner que grâce à leur perspicacité ils démasquèrent des Allemands qui, en vue de pénétrer nos lignes, avaient revêtu l'uniforme américain.

Enfin la bataille des Ardennes tourna à l'avantage des alliés qui firent craquer la ligne Siegfried. La plaine Rhénane fut envahie, les volontaires firent leur entrée en Allemagne pour enfin traverser le Rhin à Remagen et fixer leur campement à Rheinback et Coblenze.

L'avancement en Allemagne du 5<sup>ème</sup> bataillon fut fulgurante au point qu'ils se regroupèrent à Kassel, en date du 8 mai, et apprenirent, avec joie, la capitulation, sans condition, de l'Allemagne.

C'est ainsi qu'en compagnie du colonel belge DEVAUX et du major DUMAY que la boucle fut bouclée et que le 5<sup>ème</sup> bataillon obtint, dans l'honneur, ses lettres de noblesse. La mission en Allemagne prit fin et les braves du 5<sup>ème</sup> rentrèrent à Namur.

Quelle déception de ne pas rentrer, en vainqueur, à Charleroi portant fièrement le badge noir, blanc et vert qui dira aux générations futures que le brûlant Pays Noir fut présent dans la triste histoire de cette seconde guerre mondiale. Mesdames, Messieurs, je vous remercie pour votre aimable attention



## Remerciement décès



*La mort n'est rien, je suis simplement  
passée de l'autre côté.*

*Madame Simonne De Clercq*

*Veuve de Monsieur René Vanderweyden*

*Née à Charleroi le 14 juillet 1927*

*Décédée Montignies-sur-Sambre le 26 octobre 2023*



*La famille vous remercie pour  
votre présence, vos paroles, vos gestes d'amitié  
et toutes vos attentions.*



# Humour - A méditer

## Mamie à la banque

Une petite histoire qui reflète à merveille le monde dans lequel nous vivons...

Une vieille dame se présente à une agence bancaire pour effectuer un retrait en espèces. Elle remet sa carte bancaire au caissier de la banque et lui dit : « je voudrais retirer 10 €, s'il vous plaît ».

Le caissier lui répond :

Pour les montants de moins de 100 €, veuillez utiliser un guichet automatique.

Je peux savoir pour quelle raison ? Demande la vieille dame.

Le caissier lui répond :

Ce sont les instructions, madame.

S'il vous plaît, il y a des gens derrière vous ... en attente !!!

S'il vous plaît partez, si vous n'avez rien d'autre à demander !

La vieille dame reste silencieuse quelques secondes, puis rend la carte au caissier et dit :

S'il vous plaît, je voudrais retirer tout l'argent de mon compte.

Le caissier est étonné quand il vérifie le solde de la vieille dame et lui dit :

Vous avez 50.000 € sur votre compte et la banque n'a pas ce montant pour le moment. Pouvez-vous revenir demain ?

Froidement, la vieille dame demande :

Combien puis-je retirer sur place ?

Le caissier lui dit :

Tout montant jusqu'à 3000 €.

Eh bien, s'il vous plaît, donnez-moi 3.000 € maintenant, dit la vieille dame.

Le caissier retourne avec colère dans l'armoire, en sort des paquets de 10 et de 20 € et passe les 10 minutes suivantes à compter les 3.000 €.

Il les tend à la vieille dame et lui demande :

Est-ce que je peux faire autre chose pour vous aujourd'hui ?

Tranquillement la vieille dame met 10 € dans son sac à main et dit :

Oui, je veux déposer 2990 € sur mon compte.

**Je dis toujours :**

**Il ne faut pas emmerder les « vieux ».**





# Banquet 2024

Le banquet de notre Amicale aura lieu le samedi 04 mai 2024 à 12hr.

Il aura lieu à Marche-en-Famenne, au Quartier Latin.

Nous avons opté pour une nouvelle formule, en effet le banquet se fera sous forme de «brunch».

Voici la proposition :

Apéritif et ses zakouskis suivis du brunch.

Voici un aperçu de l'assortiment proposé dans ce thème cette année.

Les propositions peuvent varier.

Les entrées

Antipasti de légumes du sud, vittello tonato, saumon Belle Vue, Carpaccio de bœuf, jambon italien, diverses charcuteries italiennes, porchetta au pesto et aux olives

Assortiment de sushis et sashimis, rouleaux de printemps, salade thaï, tataki de bœuf

Salade de riz mexicaine, salade César et pain aux maïs, salade niçoise, salade caprèse, salade d'avocats et tomates crevettes, crudités classiques et sauces

Les plats

Chili con carne, curry de cabillaud, poulet cacahuète, paella

Pour accompagner ...

Couscous de légumes et harissa, semoule et tombée d'oignons, raisins et amandes effilées, gratin dauphinois

Les fromages

Les desserts

Choco noisette, fraisier, fraîcheur exotique, macarons framboise-litchi, cheese cake, moka, panna cotta, tiramisu

La sélection des vins, softs, eau et le café.

Le prix du repas est fixé à 65,-euros par personne.

Vous pouvez dès à présent vous inscrire à cet événement.

Plus d'infos dans le prochain Cor de Chasse.





## Assemblée Générale

L'Assemblée Générale(AG) se déroulera le samedi 03 février 2024 à 10hr dans la salle de Tradition « Cpl Gossye » du Musée Mémorial Charleroi (MMC) située à Charleroi caserne Trésignies.

### J'insiste sur le point suivant :

Pour assister à l'AG, les membres de l'Amicale doivent être en ordre de cotisation.

La cotisation est de 20 €

## ORDRE DU JOUR

- 1- ACCUEIL
- 2- APPROBATION DU P.V. DE L'A.G. 2023.
- 3- RAPPORT DU TRESORIER ET DES CONTROLEURS DES COMPTES
- 4- DECHARGES DES VERIFICATEURS AUX COMPTES.
- 5- DESIGNATION PROCURATION.
- 6- MINUTE SILENCE MEMBRES DECEDES.
- 7- SITUATION MEMBRES ANCAP.
- 8- MONTANT COTISATION 2024.
- 9- C.R. ACTIVITES 2023 ET PREVISIONS 2024.
- 10- BILAN - PROJETS DU MUSEE.
- 11- APPROBATION DES COMPTES 2023.
- 12- DESIGNATION DES VERIFICATEURS 2024.
- 13- PREVISIONS BUDGETAIRES 2024.
- 14- SITUATION SITE INTERNET.
- 15- CEREMONIES PATRIOTIQUES.
- 16- DIVERS.





Monsieur Philippe VAN der STRAETEN  
Président de l'ANCAP  
Rue Saint-Laurent, 1  
6900 Marche-en-Famenne  
p.vanderstraeten@hotmail.com

## PROCURATION

Je soussigné .....

Domicilié rue ..... N° ..... Boîte .....

Code Postal ..... Localité .....

DESIGNE :

Mr .....(1) (2)

Une personne désignée par le Président (2)

Pour me représenter lors de l'Assemblée Générale de l'ANCAP se déroulant le 03 Février  
2024

(Signature)

(1) Nom et Prénom

